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https://www.100test.com/kao_ti2020/159/2021_2022__E7_BB_8F_

E5_8E_86_E8_90_BD_E6_c67_159299.htm 张崇华是浙江勤业自

考学院2001级法律专业的学生，他的专科学业去年已经完成

，如今正在攻读本科课程。他说，他的本科课程也已考出了

四五门，预计明年四月就可以拿到本科毕业证书。回想当年

高考落榜时一度的低迷，他终于可以自信地说：我找到了自

我，跟普通大学生竞争，我丝毫不逊色。 经历落榜的痛苦 我

参加过两次高考，一次成人高考，另一次是普通高考。当初

报成考的目的无非是给自己留一条后路，心里踏实一点儿，

成人高考是考上了，可没有想到后来的高考居然真就没考好

。失落、沮丧，还带着强烈的挫败感，那种心情难以形容。

我不想去读成人高校，幸运的是我有一个从容而开明的父亲

。当时父亲给我两条路让我自己选择：要么去读已经考上的

成校，要么就去自考。我当时愣了一下，第一次听说自考，

它究竟是什么，读起来会不会吃力，又能不能学到真知识呢

？真是一头雾水。我选择了自考，却有一种逼上梁山的感觉

，前途在我眼中，依旧是混浊而渺茫的。 选择自考的路 父亲

的朋友省高院的一位法官介绍了我现在这所学校。2001年9月

，我来到杭州，加入了庞大的自考大军。这所学校严格的班

风学风出乎我的意料：早晚自修迟到一会儿会被班主任教育

，上课时手机不关会被教育，课堂上聊天或者大声商讨影响

别人学习的也会被教育⋯⋯和我以前想象中的宽松完全不同

。起初学生们私下里议论纷纷，我也是其中之一，但现在想

来，刚刚开始的那一年，我的确还不能算是一个成熟的大学



生，真的需要有人来督促学习。我们01级的法律班以班主任

管理严格著称，成绩也是全校最好的，所有学生都能一次通

过学校统一安排的所有课程考试，我们成了全校学生羡慕的

对象。我的同学们一个个尝到了学习的甜头，有没有人监督

已经不重要了，相反，要是觉得哪位任课老师不够严格，我

们还要向学校提出撤换呢。 自卑感已经消失 以前我有些自卑

，但现在，对于自己的专业基础知识，我非常自信。有一次

我到一所高校图书馆看书，两个学校法学院的学生瞥见我的

自考教材，有些嘲讽地笑了。后来我听到这两个学生在探讨

一些法律问题，那对我来说显得有点浅，我在心里暗暗笑了

，我知道自己的实力并不逊于他们。有人说自考学的东西很

死，考出来的人就只是考试能力强而并非实际水平高，可我

相信，实践能力都是靠我们自己去锻炼出来的。现在我平时

总是注意多看报纸，关心时事，那些枯燥的司法解释和法律

条文自己主动地去读去理解，有时候去法院旁听或者实习，

提高对法律知识的应用能力。我相信，我今后可以和那些普

通大学生一样出色。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


